

LA CRÓNICA DE HUESCA

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

DE AVISOS, NOTICIAS É INTERESES MORALES Y MATERIALES

SE PUBLICA TODOS LOS DÍAS, MENOS LOS FESTIVOS

Director, D. ANGEL QUINTANA.—Propietario, D. GREGORIO CASTANERA.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

HUESCA: Un mes, una peseta.
 FUERA: Pagando en la Administración, 3,50 trimestre.—Pagando en el domicilio del suscriptor, 4,25 al mes.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Sancho-Abarca, 8

HUESCA

ANUNCIOS.

Diez céntimos peseta línea.
 Formas especiales, anuncios de temporada y comunicados, precios convencionales.

SECCIÓN RELIGIOSA

SANTOS DE MAÑANA.—*Jueves Santo*.—San Juan Climaco, ab., San Regulo y Victor.

CULTO.—En la Catedral principian los oficios del día á las ocho de la mañana con el rezo de las *Horas*; á continuación Misa solemne consagrandose en la misma el Ilmo. Prelado los Santos Oleos, dando la Comunión á los señores Capitulares, Clero asistente, Excmo. Ayuntamiento, y á doce pobres en representación de los Apóstoles, verificándose después de terminada la festividad la comida que se les sirve á éstos en el Palacio episcopal.—A las dos y media de la tarde el solemne acto del lavatorio y acto seguido sermón llamado del *Mandato* por el cuaresmero D. Luis Fernández; á las cuatro solemnes Maitines, y á las cinco y media Minerva como el día anterior.

En las demas iglesias tienen lugar los oficios de este día: á las cinco de la mañana en San Lorenzo y San Pedro; á las ocho en Santo Domingo, San Miguel y Hospital; á las seis y media en Capuchinas; á las ocho y media en Santa Teresa; á las nueve y media en la Compañía.

En San Vicente el Real de nueve a diez de la noche la *Hora Santa* con meditación intermedios de canto con orquesta y sermón. «Adoración nocturna» hasta las cinco de la mañana del día siguiente.

SANTOS DEL VIERNES.—*Viernes Santo*.—Santa Balbina, Amadeo, Benjamín y Amós.—Ay.—I. P.—Vigilia.

CULTOS.—A las seis de la mañana sermón de Pasión por D. Luis Fernández en la Catedral y por el R. P. Lasquíbar en San Lorenzo.

Los oficios de este día principiarian á las ocho de la mañana en la Catedral hasta las once que se saca á Nuestro Señor del Monumento: á las ocho y media en San Lorenzo, San Pedro, Santa Teresa y Hospital; á las siete en la Compañía, Capuchinas y Santa Rosa, y á las ocho en San Miguel.—A las tres y media de la tarde se expone á la veneración pública la Sagrada Imagen del Santísimo Cristo de los Milagros: á las cuatro Maitines, y á las cinco Miserere en dicha Capilla.—En San Vicente el Real de una á cuatro de la tarde explicación de las «Siete Palabras» por un R. P. Jesuita é intermedios de canto por la Capilla.—A las seis y media de la tarde saldrá de la iglesia de Santo Domingo la «Procesión del Santo Entierro,» recorriendo las calles de costumbre.

NODRIZA Criará una de leche muy fresca en su casa, en la plaza del Mercado número 1, piso 4.º, darán razón.

NOTICIAS LOCALES

La última cena

«Antes del día de la fiesta de la Pascua, sabiendo Jesús que era venida su hora de pasar de este mundo al Padre: habiendo amado á los suyos que estaban en el mundo, los amó hasta el fin.» (1)

Aproximábase el momento supremo del sacrificio; Jesús iba á dejar á sus discípulos amados, á su Madre amantísima, á sus apóstoles predilectos para consumir la obra con todos los terribles horrores de la Pasión y de la muerte, y antes de comenzar las agonías de Getsemaní; El que había amado á los suyos, los amó hasta el fin, y los amó dándoles la prueba más grande de amor que pudiera imaginarse.

Jesús iba á redimir el mundo, iba á borrar con su sangre inocente la mancha del pecado de origen que pesaba sobre la conciencia del hombre y cumplida su misión en la tierra, ascendería á las regiones de la eterna gloria para sentarse en el trono excelso á la diestra de Dios Padre. Se había sacrificado hasta encarnarse y vivir con los hombres, su amor infinito le llevaba hasta el suplicio entre malhechores, y así y todo su ternura paternal no estaba satisfecha y quiso hacer más por sus discípulos, por sus hijos, por los hombres de todas las generaciones; los amó hasta el fin.

La elocuencia del Crisóstomo, la ciencia del santo obispo de Hipona, la sabiduría de todos los Doctores de la Iglesia, la filosofía del Angel de las Escuelas, las dulzuras y arrobamientos del Serafín de Asís, las ternuras y místicos deliquios de nuestra Teresa de Jesús que concurriesen en un sólo hombre dirigiendo su inteligencia, no serían suficientes para inspirar nada digno de la grandeza sublime de la última cena, en la que Jesús rodeado de sus doce elegidos, se manifiesta con todas las cualidades de Dios y Hombre que en su Ser concurren.

Pudiera decirse que, en la noche memorable de la cena, Jesucristo resumió el grandioso prodigio de su vida en la tierra. Allí se ofrece á los apóstoles tal cual es, hablándoles con toda claridad sobre su divina persona. «Me llamáis Maestro y Señor y bien decís porque lo soy» allí nos muestra en síntesis en el acto del lavatorio la humildad de toda su existencia humana; allí dirige palabras de salud eterna que compendian las sublimes enseñanzas de sus predicaciones; allí finalmente, instituye el sacramento augusto del altar, convirtiendo el vino en su preciosísima sangre y el pan en su cuerpo sacratísimo que por la bondad infinita quedará con los hombres para regenerarnos de continuo.

No puede hablarse de la Eucaristía, sin derramar lágrimas de reconocimiento que si «todos los demás sacramentos dan la gracia y son derivaciones de aquella vida divina encarnada en Jesucristo y que por su muerte se derramó sobre toda la humanidad, el sacramento de la Eucaristía va aún más adelante; no sólo da la gracia, sino el Autor mismo de la gracia; no sólo el don, sino el donador; no sólo la emanación, sino la plenitud y la fuente; es decir, que lo da todo, agota la liberalidad y el amor del mismo Dios, y es por excelencia y sin reserva el sacramento del Amor.» (2)

(1) San Juan. Cap. XIII. v. 1.

(2) Augusto Nicolás. «Estudios filosóficos sobre el Cristianismo.»

El ministro de Hacienda está firmemente resuelto á aplicar las disposiciones de sus decretos sobre ocultación de la riqueza tan pronto como expire el plazo concedido hasta el 1.º de Abril próximo, para recibir las declaraciones de los interesados.

A las ocho comenzarán mañana los santos oficios en la Catedral. El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo, oficiará de Pontifical, bendiciendo los Santos Oleos y llevando luego el Cuerpo del Señor al Monumento.

Hemos recibido en esta redacción *El Economista Popular*, revista financiera mensual, órgano del crédito nacional económico, que se publica en Barcelona.

Le deseamos próspera duración.

Una real orden dictada con motivo de los abusos que se cometían en la cobranza del impuesto de cédulas, dispone que deberá expedirse cédulas personales de novena clase á los caseros cuya finca no excede de tres hectáreas, y de octava, á los que disfruten ó exploten fincas ajenas de mayor extensión.

Según vemos en algunos periódicos de la Corte, serán nueve los indultos presentados á S.M. la Reina en el acto de la adoración de la Cruz.

Los *Sagrarios* que mañana podrán visitarse en esta ciudad, son los siguientes: Catedral, Hospital, Miguelas, Capuchinas, San Vicente el Real, Santa Teresa, Santa Clara, San Lorenzo, Santo Domingo, Santa Rosa, Misericordia y San Pedro.

Se ha resuelto por el ministro de Hacienda que los contratistas de cédulas personales están obligados á sostener un recaudador permanente en cada zona con la obligación de que sus auxiliares recorran cada mes, de los tres de cobranza voluntaria, todos los pueblos de su distrito, permaneciendo en cada uno de ellos como mínimum los días que se fijan para las demás contribuciones, previos los avisos prevenidos, y recomendando á las Delegaciones de Hacienda, que, al resolver las reclamaciones sobre aplicación de los recargos, tengan muy en cuenta las facilidades que se hayan dado á los contribuyentes para el pago del impuesto.

El señor Jefe de los caminos de hierro del Norte, nos participa haber dispuesto la Empresa un servicio especial de 2.ª y 3.ª, entre las estaciones de Sariñena y Tardienta. Con el tren número 1262 saldrán los viajeros de Sariñena á las 6,30 m. para en Tardienta tomar á las 8,15 el que llega á Huesca á las 10; y saliendo de Huesca en el tren correo de Madrid tomarán en Tardienta el que les conducirá á Sariñena y llegará á las 8,45 noche. Admítense también viajeros para las estaciones de Capdesaso, Poleñico y Grañén.

Mañana á las doce, saldrán á visitar los Sagrarios, el señor Gobernador civil con los jefes y oficiales del Gobierno y en compañía de los jefes de la guardia civil.

Para el 6 de Mayo se anuncian varias subastas de acopios para conservación de las carreteras de Zaragoza á Francia, de Huesca á Monzón, de Zaragoza á Castellón y de Teruel á Sagunto.

El Padre Pons S. J. es el encargado de predicar las *Siete Palabras*, que, según costumbre, se dirán el viernes de doce á tres de la tarde en la Iglesia de la Compañía. En la función de la noche, «Hora Santa» de nueve á diez, predicará el P. José María Lasquibar S. J.

El día de hoy apareció nebuloso y frío.

Hoy se ha fijado en los sitios correspondientes el edicto para la provisión mediante oposición de un Beneficio de Maestro Capilla-Organista, en la Santa Iglesia Catedral de esta ciudad.

En virtud de lo dispuesto por real orden del Ministerio de Hacienda, fecha 3 de Febrero último, en la próxima revista de Abril que deben pasar las clases pasivas, se exigirá á cada perceptor declaración referente á si el derecho á la pensión que disfruta es trasmisible á otra persona y si puede sufrir más de una trasmisión; entendiéndose que esta disposición comprende igualmente á los cesantes jubilados y retirados por el derecho á haber pasivo que puedan dejar á sus viudas y huérfanos.

Conocimientos útiles

Método para reconocer la frescura de los huevos.—Se forma un líquido en disolución de 125 gramos de cal en un litro de agua. Cuando la solución sea completa se sumerge en ella el huevo: si es completamente fresco, es decir, puesto en el día por la gallina, se precipita al fondo de la vasija; si es del día anterior no llega al fondo; si tiene dos días, flota en el líquido; si tiene cinco días, flota en la superficie, y el cascarón sobresale tanto más cuanto más añejo es.

JUZGADO MUNICIPAL.—MOVIMIENTO DE POBLACIÓN

Necrología

Desde las doce de la mañana de ayer á igual hora del día de hoy, se ha registrado la siguiente defunción: María Torres López, de 18 años.

Nacimientos

Doroteo Sampietro Blasco.

PRENSA ARAGONESA

Del *Diario de Avisos* de Zaragoza:

«El Casino Mercantil está haciendo gestiones para que venga á Zaragoza la Sra. Pardo Bazán á dar una conferencia en dicho Centro en uno de los días de la próxima Pascua.

Si no lo consiguiera organizaría en su lugar un concierto.

—Han llegado á Zaragoza los Sres. Turpini y Urrutia, empresario y maestro director de la compañía de ópera italiana que debe actuar en el teatro Principal desde el próximo domingo.

—Ayer tarde se reunió la junta directiva del Canal Imperial de Aragón. Entre sus acuerdos que fueron puramente de tramitación de asuntos ordinarios, figura la concesión á D. Tomás Higuera de 200 caballos de fuerza hidráulica del salto de Casa-Blanca para una instalación de alumbrado eléctrico. Es la correspondiente al permiso solicitado del Ayuntamiento por el Sr. Palacios.

—Adelantándose con mucha rapidez las obras que se están haciendo en el edificio de los Graneros del Cabildo para instalar provisionalmente la Escuela de Bellas Artes.»

—Del *Diario Mercantil de Zaragoza*:

«Un periódico madrileño, *La Correspondencia de España*, publicó ayer un suelto asegurando que en Sariñena habían comenzado las obras necesarias para trasladar allí el penal de San José de Zaragoza.

No existen tales obras ni mucho menos.

Una comisión de nuestro municipio, compuesto de un concejal y varios empleados facultativos, siguiendo la inveterada costumbre de no hacer nada práctico, visitó aquella localidad aragonesa de donde regresó anoche.

Aquella comisión ha encontrado en Sariñena una pequeña iglesia que perteneció á la antigua cartuja de las Fuentes y una gran esplanada donde puede construirse de planta un soberbio edificio.

Resumen: Los datos que la comisión trae pudo adquirirlos el Ayuntamiento mediante un sencillo oficio al alcalde de Sariñena. De ellos resulta que es imposible trasladar á dicha villa el penal de Zaragoza por los cuantiosos gastos que la traslación había de ocasionarnos.

—En los primeros días del próximo mes de Abril, se reunirá la sociedad electricista de D. Isaac Peral para aprobar el reglamento.

—Por noticias que recibimos de Caspe, sabemos que desde hace algunos días se está dando gran impulso á los obras del ferrocarril directo. Quincenalmente se invierten en jornales de 12 á 14 mil duros.

—La sección primera del Ayuntamiento ha puesto sobre el tapete, para que sea discutido por la corporación en su sesión de esta tarde, el dictamen proponiendo el establecimiento de la Beneficiencia domiciliaria en la población.

Es de creer, siu embargo, que el asunto quede sobre la mesa.

También ha propuesto la misma sección se otorgue un premio al maestro de Montañana, por los trabajos realizados en pro de la enseñanza práctica de la agricultura.»

—De *La Alianza Aragonesa*:

«El secretario del municipio de Caspe ha ingresado en la Caja de la

Diputación provincial 5.000 pesetas, con objeto de atender á las atenciones de la primera enseñanza.»

—De *La Derecha* de Zaragoza:

«El alcalde señor Aznárez prometió ayer á la primera autoridad civil del trabajo durante las tres semanas próximas, á contar desde el lunes 3 de Abril, á 328 braceros en obras y servicios de policía rural.

—El rector de esta Universidad ha devuelto firmados los nombramientos de maestros del concurso último de escuelas vacantes, y hoy serán despachados por el señor gobernador civil.»

NOTICIAS VARIAS

La venganza de un perro.—Hace seis años que en una aldea inmediata á Pisa fué asesinado un pobre hombre que vivía retirado en una cabaña próxima al caserío.

Compañero inseparable y fiel de aquel individuo, era un perro inteligentísimo y forzado, el cual, en el momento del asesinato, estaba atado á un árbol, pues de lo contrario habría dado muerte al agresor.

La policía buscó en vano al criminal, y como sucede siempre, el público acabó por olvidarse del asunto.

Un amigo del muerto fué á habitar la cabaña; adoptó al perro y se dedicó, como su antecesor, al ejercicio de la caza.

Transcurrieron seis años.

Pero hace quince días, al salir de su modesta mansión el inquilino, tropezó con el ensangrentado cadáver de un hombre.

Examinóle detenidamente y reconoció en él á un sujeto con quien su difunto amigo había tenido graves altercados por cuestión de intereses.

La víctima tenía el cuello destrozado por los terribles mordiscos del perro, el vientre abierto y el cráneo destrozado.

Sobre el cuerpo llevaba un cinturón, robado seis años antes al cazador asesinado.

Todos se habían olvidado de él, menos el fidelísimo perro, que supo vengar cumplidamente á su difunto amo.

—**¡Atrás el miriñaque!**—Todos hemos padecido este horrible adiminículo que hace años formaba parte de la indumentaria femenina. El buen gusto se impuso al fin y las mujeres dejaron de padecer campanas para no volver más al miriñaque.

Pero en América, Estado de Albany, parece que se ha pensado en resucitar la moda. Los hombres se han aterrado al saberlo, la prensa del Estado ha hablado de ellos, y un grave legislador, utilizando su posición de diputado, ha presentado al Congreso la siguiente proposición de ley:

«En vista de que la prensa ha dado noticia de que está á punto de restablecerse la moda del miriñaque, lo cual causaría graves perjuicios á la circulación pública, especialmente en los templos y teatros, y con el objeto de no quitar espacio á la Exposición de Chicago.

Se decreta que se considerará ilegal el prestar, vender y proporcionar en el Estado de Nueva York los llamados miriñaques. A los contraventores les serán aplicadas las disposiciones del Código penal.»

Nos parecen muy en su punto la proposición del diputado norteamer-

¿No es verdad que aquí como en otras partes se le ocurre á cualquiera aquel diálogo del gitano y el confesor:

—Acúsome, Padre, que he robao un ronsal.

—¿Un... qué?

—¡Una soguiya!

—¿Poca cosa, eh? Adelante.

—Es que á la soguiya estaba atáa una mula.

—¡Esa si que es más negra!

—No, la más negra es la que venía detrás.

En esta recua de... cosas que van pasando por delante, siempre la más negra es la que viene detrás.

XV

MAS NEGRAS

Die sonne tónt nach alter weise,
(Adagio alemán)

Hay hombres que siempre, siempre suenan lo mismo, siempre suenan á hueco: sería temeridad pensar que nuestro D. Emilio pertenece á esta clase de hombres que, ¡cosa singular! si suenan á hueco, es porque están muy llenos de sí; pero decir de él lo que dice, del sol el intraducible adagio alemán, decir que este sol de la elocuencia siempre suena (ó resplandece) según su antigua usanza, es decir, ennegreciéndolo todo más y más, á medida que lo que ilumina es más y más hermoso; eso sería hacerle todavía mucho favor.

Sí dé gracias á que le llamamos sol, y no le llamamos negra araña de esa enredada tela que se llama historia, imitando una archigongorina frase suya, puesta en boca de uno de sus personajes de novela, á quien le parecía «¡el mismo sol una araña negra enredada de patas en esa empolvada telaraña que se denomina cielo!»

¡Es tan fácil enredarse metiéndose de patitas en ciertas historias! Y eso de escribir la historia con pies forzados, es muy expuesto al ridículo.

Véase si no:

Ignacio era groseramente materialista, y al mismo tiempo maravillosamente idealista.

Para convencerse de ello, no hay más que verlo en Jerusalén.

«De seguro con ese materialismo á que le inclinaban tanto su complexión natural como su complexión intelectual, Ignacio veía de veras y tocaba casi con sus manos la Pasión de Cristo... el Santo creía en el milagro, y creía más; que las oraciones del hombre, importunado si se quiere á Dios, podían obligarle á efectuar cualquier prodigio. No sólo su temperamento, sino su educación también, le llevaban á estos idealismos.»

Pero á pesar de sus idealismos

«no se le aparecía el mundo cual se le aparecía en sus éxtasis á Francisco de Asís, como una especie de poema sinfónico, en que los gorjeos de las aves se mezclaban con las estancias de los poetas, las estancias de los poetas con los cánticos de las iglesias, los cánticos de las iglesias con las parábolas de

los mundos, formando todo, desde la fragancia del valle, hasta la luz del cielo un hosanna perenne é inmortal. A los ojos de Ignacio el mundo se aparece como un vasto campo de batalla.»

Lo mismo opinaba Job cuando decía que la vida del hombre sobre la tierra era un combate perpetuo; y hasta el propio San Francisco de Asís, que tanto entusiasmo á Castelar, ha dicho: «Para nosotros el tiempo de la lucha es el tiempo de la vida.»

Eso de que el mundo es un poema sinfónico, es... música celestial.

Pero quizás porque Ignacio, muy aficionado por otra parte á la música, no admitía en la vida real semejantes *poemas sinfónicos*,

»su doctrina ortodoxa frisaba con el pesimismo de los más extraviados pensadores modernos.»

He ahí á San Ignacio rozándose con los más extraviados pesimistas. ¿Cómo así? ¡Ah!

«Acostumbrado á contemplar el cielo, en cuya contemplación se recreaba muy á menudo y muy despacio, sentía en su interior á tan hermosa vista, pensamientos (*sentir pensamientos*) por los cuales frisaba su doctrina ortodoxa con el pesimismo de los más extraviados pensadores modernos. Cuando fijaba los ojos en nuestro hemisferio por la callada noche, y veía pasar los fugaces aereolitos como rápidas abejas áureas; lucir los amarillos y rojos planetas, seguidos de sus satélites; platear las estrellas de las constelaciones formando como dibujos de misteriosos jeroglíficos; extender por lo infinito la Via-láctea, ese gran semillero de mundos, como espesas nubes de cerúleo éter; entrevía mas allá de todas estas grandes cosas, las eternas y divinas, los grupos de ángeles, las jerarquías de serafines, las legiones de mártires, los coros de vírgenes, la divinidad misma en sus tres Personas, y sentía tal menosprecio por todo lo criado, que consideraba el planeta como un montón de asqueroso estiércol.»

Ni San Pablo es pesimista cuando les dice á los Filipenses (¡no á los del Oratorio de San Felipe, cuidado!) que todo lo mira como estiércol con tal de ganar á Cristo «omnia arbitror ut stercora ut Christum lucrificiam;» ni al hacer esta misma comparación era pesimista ni cosa parecida San Ignacio, sino águila nobilísima que se perdía como la de Patmos en los senos de la divinidad; ni somos pesimistas nosotros por admitir que en este *asqueroso estiércol* hay escarabajos que habian, escarabajos que escriben, y á quienes aplaude un innumerable coro de escarabajos.

Pero una de las cosas que más nos escarabajean es la bolita que Castelar arroja á la obediencia de Ignacio. La virtud sublime de la obediencia tal cual la enseña la Iglesia y la practican los Santos, es la virtud característica del gran Loyola y de sus hijos.

Pues á este propósito veamos la arlequinesca caricatura que sale del tintero de Castelar. Todos sabemos cómo aunque al pronto se resistía Ignacio á volver á Europa dejando los Santos Lugares, cedió por fin cuando el Provincial de los Franciscanos de Tierra Santa le imitó con buenos modos su voluntad de que volviese; pues para obligarle á tomar tal resolución estaba facultado dicho Religioso por Bulas Apostólicas de la Santa Sede.

Véase ahora todo esto en el género bufo con sus puntas y ribetes de bellaquería:

«El Prior empezó á disuadirle por medio de consejos, é Ignacio insistió en cerrar los oídos á todo género de advertencia que no tuviese el carácter de divina... Pero quedaba un resorte al cual siempre obedecía, el resorte de la autoridad; y quedaba un incontestado afecto, en el cual insistía siempre con todo su ánimo, la sujeción servil, fatal, mecánica, incontrastable á la autoridad religiosa. Creía perdido el mundo por la rebelión (*y creía muy bien*) y deseaba salvarlo por la obediencia. (*Pero según Cristo, y no la servil, fatal y mecánica...*) extrajo el Prior su postrer medio y recurso del seno de sus facultades religiosas, y notificóle como tenía facultad de la Sede Apostólica para enviar de allí los que le pareciese y excomulgarlos si no le obedecían. Oír esto Ignacio y quedarse como petrificado, fué todo obra y hechura de un minuto... Abréronsele las carnes, agitáronsele los nervios, cegó su vista, saltó en el pecho su fuerte corazón, y cayendo ante aquel Prior de hinojos, díjole que dispusiese de su voluntad, como podía disponer el sepulturero de su cadáver.»

Delante de este cadáver Castelar sale de sí, se encorajina y grita:

—«¡La obediencia, la obediencia siempre... la obediencia ciega, fatal, irremisible, completa, eterna! ¡he ahí la doctrina de Ignacio, cuando en el mundo moderno se formaba y surgía la libertad del pensamiento y de la conciencia!»

—Vamos, cálmese, cálmese V.

—«Obedecer, ley general de los seres materiales y de los animales inferiores!»

—¡Ya escampa! Buen modo de llamar animales á Ignacio y á sus hijos.

—«La criatura superior obedece á leyes morales é intelectuales con voluntad propia y por albedrío íntimo.»

—Vamos, sosiéguese V. ¿Y acaso Ignacio y sus hijos no son *criaturas superiores*? Créalo V., si obedecen, es porque les sale de adentro, porque les da la real gana... ¡Pero vuelve el acceso!

—«Someter desde la cuna hasta el sepulcro un hombre á extraño poder que él no haya designado y elegido, someterlo á doctrina que él no haya examinado y comprendido ¡ah! equivale á destronarlo de su alta estirpe y sumirlo en las regiones donde reina la fatalidad, ó cuando más el instinto.»

—Supongo que V. no llamará *extraño poder* á Dios, á quien todos debemos obedecer y á quien no podemos *designar y elegir*, porque existía con todas sus atribuciones bastante antes de nacer nosotros. Si en algunos se verifica lo que V. dice, no es en los hijos de la Iglesia ni en los hijos de la Compañía de Jesús, sino en los imitadores de Lucifer é hijos de ese maldito padre, en los *albañiles* constructores de la Babilonia actual llamados vulgarmente masones.

De esto puede ser que sepa V. algo más que yo, puesto que en 1884 (según lo han publicado los periódicos apoyados en el testimonio de un tal D. Juan Vellez Vicen, maestro interino de la masonería simbólica), un tal D. Emilio Castelar obtuvo 605 votos para Gran Maestro de la Masonería simbólica española. Pero... V. ni me oye ni atiende á razones.

—«¡Para que no peque (el hombre) despojarlo de la voluntad! ¡para que no yerre despojarlo de la razón! ¡oh error de los errores!»

—En caso de ser factible tal despojo, no habría tal error. Evidentemente el que no tenga voluntad no peca, y el que no tenga razón no

yerra. Por eso V. peca, porque tiene, según las señas, bastante mala voluntad; por más que á veces dudo si V. yerra, porque tiene las más de las veces poquísima razón.

—«Todas esas doctrinas contrarias á la naturaleza humana... destruyendo la libertad, destruyen al mismo tiempo la moral... matan quizás la posibilidad del error y de la herejía, pero también la posibilidad del pensamiento y de sus progresos.»

—¡Aprieta manco!—¡Destruir la libertad y la moral, y matar el pensamiento! ¡Pues vamos á estar divertidos! ¡Pícaros jesuitas! Ahora me explico yo que anden tan mal las cosas, y que todos estemos á oscuras.

Lo que me maravilla, sin embargo, es que todo eso lo llevan á cabo esos cadáveres que á V. le ponen convulso; porque V. dice, y dice muy bien de ellos:

«Los cadáveres no discuten, los cadáveres no hablan, los cadáveres no juzgan, los cadáveres no piensan, los cadáveres no andan; caen sobre su madre la tierra, y allí se quedan fríos y rígidos en el eterno suelo y en el eterno silencio, obedientes como la cal á que pertenece su esqueleto.»

¿Cómo se las arreglará Castelar cuando en las pesadillas que pasará soñando despierto se le presenten el sesudo é irresistible polemista Belarmino, el eximio Suarez, el atrevido Vazquez, el luminosísimo y clarísimo Toledo, los modernos Franzelin, y Urráburu, y Taparelli, y Mendive, y Palmieri, y Mazzella, y cien y cien otros pensadores profundos, razonadores universalísimos y discutidores incansables?

Sin duda que exclamará contrariado: ¡Chis, silencio! ¿Cómo se entiende? *¡los cadáveres no piensan, los cadáveres no juzgan, los cadáveres no discuten!* Resonará en sus oídos la elocuentísima palabra de un Bourdaloue, de un Texier, de un Vieira, de un Séñeri, de un P. Florencia, de un P. Félix y de tantos otros, y gritará: ¡Chitón! *¡los cadáveres no hablan!*

Y al ver en todos los países, en todas las latitudes del planeta las hermosas huellas de tantos miles de imitadores y hermanos de Javier, de Claver, de Britto; al verlos hoy mismo discurrir por Europa, cruzar los mares, recorrer las Américas, evangelizar las Filipinas, penetrar hasta el interior del Africa: en el colmo de la indignación no podrá menos de decir: ¡Eh, todos quietos, nadie se mueva! *¡los cadáveres no andan!*

Inútil pretensión que sólo merece risa, y en este caso la risa que según el poeta Verlaine es «la propia de estos tiempos cadavéricos,» «la risa ó mueca de las calaveras.»

¿Qué le hemos de hacer si la escoba no quiere barrer?

¿Qué le hemos de hacer, Sr. Castelar, si estos muertos no se quieren morir?

Porque no hay que darle vueltas, Sr. Castelar:

Los muertos que vous matáis
Gozan de buena salud,

y de buen humor, á Dios gracias.

ricano; pero, ¿no encuentran los lectores digno de la epopeya lo de no quitar espacio á la Exposición de Chicago? ¿De qué vuelo pensaban las neoyorquinas llevar los miriñaques?

Si el derecho de cada uno está limitado por el respeto al derecho de los demás, el miriñaque lesiona evidentemente nuestro derecho y estorba la circulación; la mujer se aísla dentro de aquel edificio de acero y crinolina, y ofende á la estética, razones bastantes poderosas para prohibir su uso por ministerio de la ley.

Todo vendrá: á la declaración de ilegal lanzada ya contra el miriñaque por un legislador, seguirán otras contra otros artefactos femeniles, por ejemplo, el sombrero.

Cuando la moda lo exige, el sombrero mujeril crece en proporciones tales que hay que renunciar á la posibilidad de ver lo que hay detrás de él. Y si la mala suerte coloca al lector en el teatro á retaguardia de un sombrero de buena estatura, no hay que decir si habrá gastado su dinero en balde.

Habrà que imitar el ejemplo del diputado por Albany y tasar la altura del sombrero femenino, ó disponer, como en la mayoría de los teatros de París, que las damas no tengan acceso á las butacas.

—El incendio de la imagen de la Virgen de la Amargura ha causado gran impresión en Sevilla.

Muchas personas visitan la parroquia de San Juan, donde se encuentra la efigie.

Ante ella hay varias mujeres del pueblo que lloran, prerrumpiendo en exclamaciones que prueban el fervor que inspiraba la Virgen, llamándola la más milagrosa, la más salada de Sevilla.

La Cofradía piensa restaurar la imagen con las muchas limosnas que recibe, pues no hay persona que visite el templo que no deje su óbolo.

La Princesa Elena y la marquesa de Campo-Sagrado que presenciaron el incendio, también contribuirán á la restauración; se dice costearán el manto de la Virgen.

Se calculan las pérdidas en 5.000 duros.

La infanta D.^a María Luisa Fernanda, viuda de Montpensier, ha visitado el templo, dejando un donativo de quinientas pesetas. Los fieles han acudido también con sus limosnas, las cuales produjeron otras quinientas pesetas.

CORRESPONDENCIA

Madrid 28 de Marzo de 1893.

Sr. Director de LA CRÓNICA DE HUESCA:

Agítase de una manera determinada la industria y el comercio de la capital de Francia; protestando contra las restricciones arancelarias allí vigentes, por que dificultan las relaciones comerciales con las demás naciones, y especialmente con España.

Los fabricantes y almacenistas de bisutería, han celebrado ayer un balquete numeroso que á última revistió caracteres de una manifestación de protesta con las intransigencias proteccionistas.

Todos los que hicieron uso de la palabra, han demostrado que la in-

industria francesa, y más especialmente los fabricantes de los llamados artículos parisienses, han sufrido gravísimos perjuicios á consecuencia de la última reforma de las tarifas arancelarias; así como la sensible disminución de ventas en el extranjero, mucho más notable en España, sufriendo por esta causa el comercio, considerables pérdidas.

También en la Cámara de Comercio de la capital citada, se celebró otro banquete, al que asistieron, haciendo importantes declaraciones, el ministro de Comercio, y el de Negocios Extranjeros, siendo muy de tener en cuenta, que aunque públicamente no se le dió tal carácter, semejante acto, promovido por cierta clase de comerciantes é industriales, parece encaminado á contrarrestar la propaganda proteccionista.

Los puntos más importantes y relacionados con nosotros, que los citados ministros tocaron, fueron el de reconocer el de Comercio que aumentan de día en día las dificultades para mantener las relaciones comerciales con España, reconociendo la necesidad de poner cuanto antes término al estado actual de cosas.

El de Negocios Extranjeros, reconoció explícitamente que el régimen aduanero vigente es exagerado en algunas materias, hasta complicar las relaciones comerciales con algunos países, afirmando que el gobierno no ha de vacilar en proponer una revisión en las tarifas de los artículos aludidos, y añadió: Si nuestros vecinos (los españoles), proceden con tan buena voluntad y tan cumplida lealtad como nosotros, lograremos indudablemente á llegar á un acuerdo.

Como se ve, las cosas van presentando mejor carácter que el que nosotros en tan poco tiempo esperábamos.

El Corresponsal

Cierre de Bolsa

—«—»—

4 por 100 interior, 72'30; Id fin de mes, 72'35; Exterior, 77'50; Amortizable, 79'45; Cubas, 86, 108'35; Id nuevas, 90, 98'45; Banco España, 377'00; Tabacos, 146'00.

Cambios

París, 16'10; Londres, 29'20.

Bolsas extranjeras

París 4 por 100 español, 66'9[16; Londres id. id. 00'00.

TELEGRAMAS

EXTRANJERO

Londres 28.—Se anuncia como muy probable la boda en un plazo brevísimo de la princesa Maud hija del príncipe de Gales con el ministro de Negocios Roseberry.

Río Janeiro 28.—Las tropas brasileñas han derrotado en Río Grande á los insurrectos causándoles numerosas bajas.

Santa Cruz de Tenerife 28.—En esta ciudad continuaron hoy las manifestaciones de protesta por la supresión de la capitania. Las citadas

manifestaciones van revistiendo el carácter de tumulto. Las tiendas continuaron hoy cerradas y algunos balcones ostentaban colgaduras negras en señal de luto. Se teme con mucho fundamento la alteración del orden.

Londres 28.—Los protestantes irlandeses irridadísimos contra Gladstone, por no recibir á las comisiones que van á protestar contra la autonomía de Irlanda.

Londres 28.—Comunican de Austria que aumenta la compra de oro en previsión de una crisis monetaria. Las compras se hacen por cuenta del Tesoro.

Berlín 28.—Reina gran agitación obrera en muchos puntos de Alemania por falta de trabajo temiéndose graves huelgas.

París 28.—Reina mucha agitación obrera en varios departamentos de Francia.

INTERIOR

Madrid 28.—Sigue discutiéndose en Coruña el proyecto separatistas.

Madrid 28.—Se han recibido telegramas oficiales dando cuenta de que en Tenerife se han cerrado los cafés celebrándose en el teatro un meeting de protesta á la supresión de la capitanía pronunciándose violentos discursos. Han llegado comisiones de los pueblos que se adhieren á la protesta.

Madrid 28.—El Sr. Gamazo puso á la firma de la Regente el decreto creando el cuerpo de Contabilidad del Estado. Es posible que mañana se firmen otros reorganizando el Consejo Supremo de Guerra y Marina, y reorganización del cuerpo de orden público en la Habana dándole carácter militar.

Madrid 28.—El Sr. Romero Robledo llega bastante peor de su enfermedad. Pasadas las fiestas de Semana Santa marchará á Alemania donde someteráse al tratamiento de un especialista alemán.

Madrid 28.—Esta tarde se ha reunido el centro consultivo de la Marina ocupándose de la subasta para los trabajos que se han de realizar en el arsenal de la Cartagana. Como quedase desierta la segunda subasta se ha acordado que las expresadas obras se verifiquen por gestión directa. Examinóse el reglamento para la conservación de cascos, calderas y máquinas de torpederos.

Madrid 28.—Esta tarde se ha firmado el tratado entre España y Portugal, redactado en la forma siguiente: Se establece un comercio íntimo entre ambos países no consignándose en el tratado nada referente á la fusión de ambos países como han dicho algunos periódicos. No se alude nada respecto á igualdades políticas. Todo el tratado está basado en un amplio espíritu de amistad y concordia siendo de notar que en el actual, se estrechan más los lazos de mútuo interés comercial.—M.

ANUNCIOS

NODRIZA En el pueblo de Tierz hay una joven de 23 años de edad, con 22 días de leche, casada, que desea criar en su casa. D. Justo el Carretero dará razón. S

OBRAS
DE
DON JUAN DONOSO CORTÉS
MARQUÉS DE VALDEGAMAS

Nueva edición, enriquecida con importantes documentos inéditos. Cuatro volúmenes en 4.º, en excelente papel y nuevos y elegantes tipos, con el retrato del gran Donoso, grabado en acero por Maura. Están publicados los dos primeros tomos, y en prensa los dos siguientes. Precio: 50 pesetas. A los suscriptores á la Biblioteca de *La Ciencia Cristiana*, hoy *Sociedad Editorial de San Francisco de Sales*, 40 pesetas. (18)

TIENDA DE CALZADO
DE
FRANCISCO SÁBADO
Coso bajo, 23, Huesca

En este acreditado establecimiento, se liquidan QUINIEN-
TOS PARES de zapatillas de caballero de piel Nanato con un
diez por ciento más barato que en fábrica.

Trajes de niño para verano, CINCO PESETAS uno.

SAN IGNACIO DE LOYOLA
SEGÚN CASTELAR

GENIALIDADES

POR J. M. Y SAJ

Obra interesantísima que forma un volumen de 276 páginas primorosamente impresas. Se vende á una peseta en la Administración de *El Mensajero*, Ayala, (Ensanche) Bilbao.

También puede adquirirse, dirigiéndose en esta ciudad á don Isidoro Vicente Ferrer.

MEMBRETES, TARJETAS DE VISITA

IMPRENTA

DE LA

VIUDA É HIJOS DE CASTANERA

SANCHO-ABARCA, 8, HUESCA

En este antiguo y acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos tipográficos, con la puntualidad y esmero que tiene acostumbrado, á precios económicos.

Modelación completa para Ayuntamientos y Juzgados municipales, á cinco céntimos pliego.

Papel con la alegoría del Sagrado Corazón de Jesús á 1'75 pesetas resmilla; en clase superior á 5 íd.

Recibos de inquilinato y Facturas en blanco, á 1,25 pesetas ciento.

ESPECIALIDAD

EN CARTELES DE GRANDES DIMENSIONES

SANCHO-ABARCA, 8, HUESCA

PRECIOS ARREGLADOS

MODELACION PARA AYUNTAMIENTOS Y JUZGADOS

CONFECCION DE OBRAS, FOLLETOS Y PERIÓDICOS

AGENCIA EJECUTIVA DE LA ZONA DE HUESCA

Entregados á esta Agencia por la Administración los recibos pendientes de cobro de las contribuciones territorial é industrial del tercer trimestre del año económico de 1892-93, se previene á los contribuyentes que se encuentren en descubierto, pueden pasar á recoger sus respectivos recibos con el recargo del 5 por 100 en el término de cinco días, pasados los cuales incurrirán en el segundo grado de apremio.

Huesca 29 de Marzo de 1893.—El agente ejecutivo, *José Lafuente*.

SIDRA CHAMPAGNE

Llamada del Gaitero que tanta aceptación ha tenido en todos los casinos y círculos de España y el Extranjero se vende desde hoy en esta ciudad en el Café Suizo Matossi y Compañía y en el Casino de la Peña.

Hay botellas de un litro y de medio.

Al por mayor en el comercio de drogas de Mariano Miravé.

S-s-1

ALERTA En la calle nueva del Mercado número 5, encontrará el público espárragos del país á 50 céntimos libra; patatas finas montañesas, á 1'75 los doce kilos y medio; huevos frescos, á 75 céntimos la docena; cebollas de Fuentes nuevas, castañas, naranjas y limones todo á precios sumamente módicos. Calle nueva del Mercado número 5.

Almoneda, Porches de Berdejo, 5 y 7

Se venden todos los muebles de la habitación; hay sillería que se dará muy barata; espejos, armarios y demás efectos.

CARBON cribado a cinco reales; se vende en la carbonería de la cuesta de la Compañía número 3.

ÚLTIMA HORA

(Servicio especial de LA CRÓNICA DE HUESCA).

Madrid 29, 9 mañana.

Al Consejo que se celebre después de Semana Santa llevará el señor ministro de Marina ultimado el presupuesto de su departamento.

En Sevilla sigue la excitación y protestas contra la supresión de la capitania.—M.

Huesca: Imprenta de la V.^a é hijos de Castanera.